
RECURSOS BIBLIOGRÁFICOS SOBRE DERECHOS HUMANOS

JUNCAL GILSANZ BLANCO*

Si en algo se ha caracterizado la promoción de los derechos humanos en el contexto internacional es por la proliferación de documentos y textos oficiales. Sin embargo, la abundancia de recursos disponibles es inversamente proporcional a la promoción que los diferentes actores responsables han dado a los derechos humanos. Sin duda, y mientras llega ese estado ideal de plena realización, la publicación de textos —ya sean legales, vinculantes, académicos o de mera opinión— alimenta la difusión que estos derechos necesitan para su cumplimiento.

Ante la imposibilidad de recoger en un solo documento todos los recursos y referencias sobre el tema que nos compete, a continuación se presentan los enlaces a aquellas organizaciones consideradas como referentes en materia de derechos humanos. En sus páginas web se pueden encontrar más referencias que vienen a completar este documento.

Así, la primera institución a la que debemos referirnos es a Naciones Unidas, donde se fraguó la *Declaración Universal de Derechos Humanos* y que, durante su medio siglo de existencia, ha ido elaborando todo un repertorio instrumental sobre la materia. Desde su web <http://www.un.org/spanish/hr/> podemos acceder a todos los recursos que ofrece este organismo en la protección y promoción de los derechos humanos. Entre todos, cabe destacar el apartado dedicado a *Instrumentos Internacionales*, que ofrece un listado de los textos legales internacionales.

Por su parte, el Banco Mundial ha dedicado una mayor atención a los derechos humanos en los últimos tiempos. Desde su web <http://web.worldbank.org>, pinchando en el apartado de preguntas frecuentes, podemos conocer la visión y posición del Banco Mundial para con los mismos.

* Investigadora del Instituto Universitario de Desarrollo y Cooperación de la Universidad Complutense de Madrid.

Desde el ámbito regional, la Organización de Estados Americanos, a través de su página web http://www.oas.org/OASpage/humanrights_esp.htm, ofrece de manera detallada todos los recursos disponibles en el continente americano dedicados a los derechos humanos.

La Unión Africana, pese a incluir los derechos humanos como eje transversal para el logro de sus objetivos, no hace una referencia expresa a los mismos en su web. Sin embargo, conviene visitar la página para comprender la especial relación entre estos derechos y el continente africano. <http://www.africa-union.org/root/au/index/index.htm>. En cualquier caso, toda la información en torno a los derechos humanos en África está disponible en la Comisión Africana de Derechos Humanos, órgano de máxima responsabilidad en África respecto a la promoción y protección de los derechos humanos. www.achpr.org

La Unión Europea sigue el esquema de las Naciones Unidas y dispone de una página web que permite una aproximación completa sobre el papel que la Unión Europea desempeña en la materia. Disponible en: http://europa.eu/pol/rights/index_es.htm.

La enorme positivización que parece desprenderse del contenido de las webs antes expuestas, ha sido en parte posible gracias a la acción de muchas organizaciones internacionales que, desde el ámbito no gubernamental, han participado de manera activa por convertir los derechos humanos en una realidad. Muchas de estas se han convertido en centros especializados en la materia, donde se realiza una labor de investigación y documentación que completa la de denuncia. A éstas además hay que sumar todas aquellas organizaciones que, desde lo académico, acompañan la promoción de los derechos humanos. Destacamos las más importantes, ordenadas por orden alfabético:

- Amnistía Internacional: <http://www.es.amnesty.org>
- Article 19 (right to information): <http://www.article19.org>
- Asian Centre for Human Rights: <http://www.achrweb.org>
- Asian Legal Resource Centre: <http://www.alrc.net/index.php>
- Asian Regional Resource Centre for Human Rights Education: <http://www.rrc-hre.com>
- Asociación de Derechos Humanos de Extremadura. www.centroderechoshumanos.com/
- Asociación Pro Derechos Humanos: <http://www.apdhe.org>
- Centre for Human Rights Education and Training: <http://www.erc.hrea.org>

- Centro de Derechos Humanos de Nuremberg: <http://www.menschenrechte.org/>
- Centro de Derechos Humanos y Medio Ambiente. <http://www.cedha.org.ar/es/>
- Centro Nicaragüense de Derechos Humanos (CENIDH).
- Derechos-Human Rights: <http://www.derechos.org> y www.derechos.net
- Federación internacional de DDHH: <http://www.fidh.org>
- Forum-Asia: Asian Forum for Human Rights and Development. <http://www.forumasia.org>
- European Inter-university Centre for Human Rights and Democratisation
- Grupo Nizkor: <http://www.derechos.org/nizkor>
- Human Rights Correspondence School: <http://www.hrschool.org>
- Human Rights Education Associates (HREA): <http://www.hrea.org>
- Human Rights First: <http://www.humanrightsfirst.org>
- Human Rights Internet - The Human Rights Databank: <http://www.hri.ca/welcome.cfm>
- Human Rights Network Aotearoa New Zealand: <http://www.humanrights.net.nz>
- Human Rights Research and Education Center de la Universidad de Ottawa: http://www.cdp-hrc.uottawa.ca/links/hroint_e.html
- Human Rights Watch: <http://www.hrw.org/spanish>
- Human Security Network, donde han publicado un manual sobre derechos humanos disponible en <http://www.etc-graz.at/human-security/manual>
- International Federation for Human Rights: <http://www.fidh.org>
- International Human Rights Internship Program (Institute of International Education): <http://www.iie.org/Website/WPreview.cfm?CWID=336&WID=171>
- Liga española pro derechos humanos: <http://www.ligaproderrechoshumanos.org/>
- Observatorio DESC: <http://www.descweb.org/?q=es/node/108>
- Oficina de promoció de la Pau i dels Drets Humans: <http://www.10.gen-cat.net/drep/AppJava/cat/ambits/Pau/index.jsp>
- PANGEA dedica un espacio a los Derechos Humanos: <http://es.geocities.com/educaenvalores/paz/internet/guiarec/03.htm>
- Universidad de Minessota, con una amplia biblioteca sobre DDHH: <http://www1.umn.edu/humanrts/Sindex.html>

Conviene visitar estas instituciones, no sólo por su papel activista, sino por el importante compendio de recursos que cada una incluye en sus páginas web.

Por último, y para completar este último listado, se añaden a continuación los centros o institutos universitarios españoles que tienen en los derechos humanos su línea principal de trabajo:

- Instituto de Derechos Humanos “Bartolomé de las Casas”. Universidad Carlos III de Madrid: <http://turan.uc3m.es/uc3m/inst/BC/06htm.htm>
- Instituto Derechos Humanos de la Universidad de Deusto: http://www.idh.deusto.es/servlet/Satellite/Page/1116406939966/_cast/%231116406939966/UniversidadDeusto/Page/HomeCentrosTemplate?localizadorCentros=%231102609955168%231102609955265%231102933083776
- Universidad de la Pau: <http://www.universitatdelapau.org/>
- Instituto de Derechos Humanos de la Universidad Complutense de Madrid: <http://www.ucm.es/info/derecho/estudios/idh.htm>
- Aula de Derechos Humanos de la Universidad Pablo Olavide de Sevilla: http://www.upo.es/general/vivir_upo/social_participacion/der_humanos/soc_derechos.html
- Instituto de Derechos Humanos de la Universidad de Navarra: <http://www.unav.es/idh/>
- Cátedra Nebrija - Grupo Santander en Derechos Humanos: www.nebrija.com/la_universidad/catedras/derechos-humanos.htm
- Instituto Superior de Estudios Europeos y Derechos Humanos. Universidad Pontificia de Salamanca: <http://www.educaweb.com/centros/centro-11756-instituto-superior-de-estudios-europeos-y-derechos-humanos-universidad-pontificia-de-salamanca-salamanca.html>
- Cabe hacer una mención especial a las Cátedras UNESCO para la promoción de los Derechos Humanos, la Democracia y la Paz, distribuidas por todo el planeta: http://portal.unesco.org/education/en/ev.php-URL_ID=7013&URL_DO=DO_TOPIC&URL_SECTION=201.html